



Hermanas
Hospitalarias

Dossier de prensa

**Congregación de las Hermanas Hospitalarias
del Sagrado Corazón de Jesús**

18 ene 2023
V4. MC



ÍNDICE

1. Sobre Hermanas Hospitalarias	3
1.1. Quiénes somos	3
1.2. Una historia centenaria	3
1.3. Qué hacemos: nuestra misión	4
1.4. Carisma: hospitalidad	5
1.5. Valores hospitalarios	6
1.6. Presencia e impacto hospitalario	7
2. Enlaces de interés	8
3. Contacto responsables de prensa	9
4. El Centro Telema de las Hermanas Hospitalarias en la República Democrática del Congo	10
4.1. El Centro de Telema	10
4.2. Hna. Ángela Gutiérrez, HSC	11
Entrevistas y enlaces de interés	11
4.3. Hna. Alina Lina Kana Kana, HSC	12

1. Sobre Hermanas Hospitalarias

1.1. Quiénes somos

Hospitalidad. Una palabra que define el corazón de las Hermanas Hospitalarias del Sagrado Corazón de Jesús que, desde hace más de 140 años, brindan **servicio y profesionalidad** a las personas que sufren. Anualmente, ayudamos a que cerca de 820.000 personas puedan abrazar su enfermedad y sufrimiento, y encontrar el sentido al dolor.

Brindamos **asistencia integral al enfermo** en la **acogida, cuidado y rehabilitación** de pacientes con enfermedades mentales y discapacidad psíquica. Nuestra atención es un **encuentro humano** que prioriza la dignidad de cada persona.

Vivimos el **carisma hospitalario en medio de la labor cotidiana, la vocación hospitalaria nos define y atraviesa.** Como el Buen Samaritano, no pasamos de largo: miramos y vemos, nos dejamos conmover y, compasiva y solidariamente, actuamos.

Somos **una familia, vasta y diversa, unida por el valor de la hospitalidad:** junto a más de 11.000 colaboradores y voluntarios; y alrededor de 1.000 Hermanas, en más de 85 centros socio-sanitarios ubicados en 25 países, unimos humanidad y ciencia ofreciendo un servicio de calidad asistencial.

Somos una Congregación católica religiosa de **mujeres libres**, apasionadas por la vida, unidas por el amor, la oración y el servicio. Queremos llevar el mensaje evangelizador de **Jesús como Buen Samaritano y María cómo primera hospitalaria** a través del testimonio de nuestra acción, configurando un proyecto integral de asistencia a los más vulnerables.

1.2. Una historia centenaria

La Congregación de Hermanas Hospitalarias del Sagrado Corazón de Jesús, fue **fundada el 31 de mayo de 1881** en Ciempozuelos-Madrid (España), por **San Benito Menni**, Sacerdote de la Orden de San Juan de Dios, junto con la **Venerable María Josefa Recio** y **María Angustias Giménez**. Abiertos al espíritu, fueron elegidos por Dios para dar respuesta a la situación de abandono sanitario y exclusión social de las mujeres con enfermedad mental de la época. Dos criterios guiaron los comienzos, y siguen siendo fundamentales en la práctica de la hospitalidad: **caridad y ciencia.**

Los comienzos fueron particularmente difíciles. Era un proyecto de gran magnitud: dar respuesta al abandono de los enfermos y la carencia de una adecuada asistencia sanitaria pública, que resultaba especialmente llamativo en el caso de las personas con enfermedad mental, de los niños y niñas con malformaciones óseas, escrófulas, tuberculosis, y otros padecimientos, reducidos a la marginalidad y abandonados a su propia suerte.

San Benito Menni, la Venerable M^a Josefa Recio, M^a Angustias Giménez y un grupo inicial de ocho hermanas se entregan a dar respuesta a ese sector de la sociedad que estaba desatendido: las mujeres con enfermedad mental. Así se ofrece el **rostro femenino de la hospitalidad**.

La falta de medios, de recursos económicos y asistenciales sólo puede ser compensada con la generosa entrega de las hermanas y la inestimable ayuda de los colaboradores, bienhechores y voluntarios.

Hoy esta obra del Espíritu crece y se expande por Europa, América, África y Asia.

La misión y el espíritu fundacional de la congregación continúan vigentes y son necesarios para colaborar en un mundo inhóspito, en favor de las personas más desfavorecidas.

1.3. Qué hacemos: nuestra misión

La misión de las Hermanas Hospitalarias es el servicio a las personas que sufren y la evangelización por medio de la hospitalidad. Este es el “por qué” o “why” de toda la Congregación.¹

Desde la **Congregación de las Hermanas Hospitalarias del Sagrado Corazón de Jesús** se ayuda a que más de 820 mil personas puedan abrazar su enfermedad y sufrimiento y encontrar el sentido al dolor.

La Congregación católica religiosa femenina, fundada en 1881 por San Benito Menni junto con la Venerable María Josefa Recio y María Angustias Giménez Vera, cuenta con alrededor de 1.000 religiosas que continúan narrando la misión sanadora de Jesús de Nazaret en la historia mediante **gestos hospitalarios**, como los del Buen Samaritano².

Hermanas Hospitalarias es una **comunidad** formada por más de 85 de centros de atención socio-sanitaria en 25 países del mundo, con más de 11.000 colaboradores y numerosos voluntarios. Se dedican a la acogida, asistencia integral, cuidado y rehabilitación especializado de personas con enfermedad mental, discapacidad intelectual y otras enfermedades, con preferencia por los más vulnerables y necesitados.

Las Hermanas Hospitalarias practican y dan testimonio de la **hospitalidad** como valor diferencial, en acogida incondicional, escucha activa, respeto a la diferencia, gratuidad, implicación compasiva y misericordiosa.

¹ Para profundizar la Teoría del Propósito recomendamos la bibliografía de Simon Sinek.

² “Desde los orígenes y a lo largo de la historia, el proyecto asistencial hospitalario está al servicio de la evangelización. Se inserta por el testimonio, en el proceso anunciador de la Buena Nueva del Reino y actualiza la misión sanadora de Jesús a través del servicio de la caridad. Nuestra misión continúa narrando en la historia y de forma creíble, mediante los gestos hospitalarios de todos sus protagonistas, los paradigmas evangélicos que fundamentan nuestra Hospitalidad. Como el Samaritano no pasamos de largo: miramos y vemos, nos dejamos conmover y, compasiva y solidariamente, actuamos, en una palabra, somos hospitalarios”. Hermanas Hospitalarias SCJ, *Marco de Identidad de la Institución* (Punto 25)

Las líneas asistenciales de Hermanas Hospitalarias son:

- **Atención Psiquiátrica y Salud Mental:** Se presta una atención integral a las personas con trastornos mentales, que comprende prevención, tratamiento, rehabilitación y reinserción social; con el objetivo de que puedan recuperar su proyecto vital con dignidad y mantener una adecuada calidad de vida.
- **Psicogeriatría:** Es un servicio sociosanitario que atiende de forma completa a personas mayores con pluripatología, deterioro funcional, cognitivo y/o alteraciones conductuales, en régimen residencial, unidad de día y domiciliario.
- **Discapacidad intelectual:** Con el fin de ofrecer una atención humana, educativa, rehabilitadora y personalizada, Hermanas Hospitalarias promueve centros y servicios adecuados a las necesidades y expectativas de los usuarios y sus familias. Desde nuestra Institución trabajamos con y por las personas con discapacidad intelectual, haciéndoles, en la medida de lo posible, protagonistas y partícipes de su propio desarrollo y crecimiento social y personal. Hermanas Hospitalarias promueve centros y servicios adecuados a las necesidades y expectativas de los usuarios y sus familias.
- **Daño cerebral:** El abordaje del daño cerebral sobrevenido se lleva a cabo mediante unidades pluridisciplinarias destinadas a la neuro-rehabilitación, a través de la neuropsicología, logopedia, terapia ocupacional y fisioterapia, además de los tratamientos médicos correspondientes. Se pretende establecer el aprendizaje de una “nueva manera de vivir”, tanto en su dimensión física como psíquica, social y familiar.
- **Cuidados paliativos:** Es un servicio para pacientes en fase avanzada-terminal de la enfermedad, que precisan de una atención especializada basada en el control de los síntomas físicos, el apoyo psicológico, social y espiritual necesario para minimizar su sufrimiento y el de su familia.
- **Medicina general:** Los hospitales generales son centros destinados al diagnóstico y tratamiento de enfermedades, mediante una amplia oferta de especialidades médicoquirúrgicas y otras unidades de tratamiento. Para promover la misión en los países más empobrecidos, Hermanas Hospitalarias cuenta con el servicio de Cooperación al Desarrollo, que favorece la solidaridad y la transformación social, así como la búsqueda de recursos humanos y captación de medios económicos.
- **Líneas Transversales:** El modelo hospitalario exige también promover la docencia, investigación e innovación, impulsar la pastoral de la salud, el voluntariado y la ética.

1.4. Carisma: hospitalidad

El significado de la hospitalidad entraña importantes connotaciones: humanidad, acogida, universalidad, amor, servicio, ayuda mutua, cuidado del pobre. Esta línea inspiró el proyecto

hospitalario desde el comienzo, y sigue iluminando el hacer el bien en las instituciones de la congregación.

Su fundamento las lleva a la acción sanadora de Jesús, “Buen Samaritano de la humanidad, que pasó por la vida haciendo el bien y curando a los enfermos”. Según esta interpretación, la **Hospitalidad es el carisma que define a la congregación**, la característica más genuina que permite describir su identidad.

Los Fundadores de la Congregación recibieron de Dios este don y se consagraron a continuar la misión de Jesús a favor de las personas con enfermedad mental y discapacidad, con preferencia los pobres. Realizando su acción en la atención de las mujeres que, en este caso, estaban más olvidadas y abandonadas. En la actualidad, persiste la opción preferente por el mundo del dolor psíquico, aunque se desarrollan otras actividades apostólicas siempre que estén de acuerdo con el Carisma Hospitalario.

Conservar y recrear el Carisma Hospitalario exige que todos los que participen en el proyecto cultiven y expliciten los valores, la cultura y los fines propios de la Congregación.

La misión de Hermanas Hospitalarias continúa narrando la historia y, de forma creíble, mediante gestos hospitalarios, los paradigmas evangélicos que fundamentan su hospitalidad.

Como el Samaritano, no pasan de largo: miran y ven; no se dejan conmovir, y compasiva y solidariamente, actúan. Son Hospitalarios.

1.5. Valores hospitalarios

Hermanas Hospitalarias pueden sintetizar todos sus valores en uno sólo: **HOSPITALIDAD**.

La hospitalidad es un valor humano esencial en los ámbitos social, asistencial y sanitario. Consiste en ofrecer espacio y tiempo, atención y cuidado, humanidad y recursos a los destinatarios de su misión.

Para explicitar este valor síntesis lo desarrollamos en ocho valores:

- 1. SENSIBILIDAD POR LOS EXCLUIDOS.** La Hospitalidad conlleva y alimenta la empatía, preferentemente, con los excluidos por las enfermedades o limitaciones psíquicas.
- 2. SERVICIO A LOS ENFERMOS Y NECESITADOS.** Todo está y todos están al servicio de las personas que atienden; ellas son el centro de la organización.
- 3. ACOGIDA LIBERADORA.** Se caracterizan por la calidez de la acogida con paciente gratuidad. Pretenden la más alta rehabilitación. Cuidan con calor de hogar.
- 4. SALUD INTEGRAL.** Su trabajo por la salud abarca todas las dimensiones de la persona según el humanismo integral. Se proponen curar y cuidar.



5. CALIDAD PROFESIONAL. Son efectivos en su servicio mediante el rigor profesional, la eficiencia en la gestión, el trabajo en equipo, la adaptación de dispositivos y la permanente actualización de los profesionales.

6. HUMANIDAD EN LA ATENCIÓN. Cultivan explícita y prácticamente la humanización en los planteamientos y en cada concreta actividad. Su atención es un encuentro humano que prioriza la dignidad de la persona.

7. ÉTICA EN TODA ACTUACIÓN. Se exigen ser éticos, según los criterios de la bioética y el principio de la Hospitalidad, en todo su actuar.

8. CONCIENCIA HISTÓRICA. Fomentan la conciencia individual y colectiva de formar parte de la historia hospitalaria, fieles a los orígenes, protagonistas del presente y constructores del futuro hospitalario.

1.6. Presencia e impacto hospitalario

El fundamento del proyecto hospitalario son las personas: la del destinatario de nuestros servicios, aquellas que lo atienden y todas las que de una u otra forma participan en la misión. Todos juntos formamos la Comunidad Hospitalaria integral al compartir un mismo proyecto en la identidad de una misma cultura y unos mismos valores.

Actualmente, Hermanas Hospitalarias gestiona **más de 85 centros** y está presente en **25 países** repartidos por **África, Asia, Latinoamérica y Europa**, proyectando un camino de solidaridad constante con las 820.000 personas atendidas anualmente en todo mundo. Este trabajo se realiza gracias a la entrega humana y profesional de alrededor de **1.000 hermanas**, más de **11.000 colaboradores** y numerosos **voluntarios**.

1.000 Hermanas

820.000 personas asistidas

+ **140 años** de trayectoria

+ **11.000 colaboradores** y voluntarios

+ **85 centros** socio-sanitarios en 25 países



2. Enlaces de interés

- 2.1. Hermanas Hospitalarias: www.hospitalarias.org
- 2.2. Provincia Canónica de España: www.hospitalarias.es
- 2.3. Provincia Canónica de Portugal: www.irmashospitaleiras.pt
- 2.4. Provincia Canónica de Italia: www.ospedaliere.it
- 2.5. Provincia Canónica de Inglaterra: www.sistershospitallers.org
- 2.6. Provincia Canónica de Francia: www.hospitalieres.org
- 2.7. Provincia Canónica de América Latina: www.hospitalariasamerica.org



3. Contacto responsables de prensa

Responsable de Prensa para la Curia Generalicia: Juan della Torre, juan.dellatorre@lamachi.com, +633.323.329.

PROVINCIA	VOCERO / CARGO	CONTACTO	IDIOMAS
GOBIERNO GENERAL	Hermana Isabel Santamaría Benito (Secretaria de comunicación general)	secretaria@hscgen.org	Español, Italiano, Portugués
ESPAÑA	Alejandro Florit (Director de Identidad)	aflorit@hospitalarias.es	Español
PORTUGAL	Hna Anália Antunes (Consejera provincial)	conselheira3.prov@irma.shospitaleiras.pt	Portugués
ITALIA	Hna Eufracia Moscoso (Secretaria provincial)	segretaria.provincia@os.pedaliere.it	Italiano
INGLATERRA	Hna Ana M ^a Oroz (Secretaria provincial)	secretary@hsc-uk.org	Español, inglés
FRANCIA	Hna M ^a Henar Sandoval (Secretaria y Consejera provincial)	secretaire.provinciale@hospitalieres.org	Español, francés
AMÉRICA LATINA	Ricardo de la Espriella (Director asistencial)	director_asistencial@hospitalariasamerica.org	Español
DELEGACIÓN DE FILIPINAS	Hna Derly Billante (Secretaria de la Delegación)	secretary.ph@hospitalarias-ph.org	